

Álvaro Santana Acuña

SOCIÓLOGO E HISTORIADOR DE LA UNIVERSIDAD DE HARVARD

“La historia de Santa Cruz no puede entenderse sin el barrio de El Toscal”

L.C., S/C de Tenerife

El sociólogo e historiador de la Universidad de Harvard Álvaro Santana Acuña no se olvida de sus raíces y trata de ayudar (o inspirar) a las administraciones locales para que conserven el patrimonio histórico canario. En una reciente visita a Santa Cruz, aprovechó para dar una vuelta por el barrio de El Toscal y ofrecer dos conferencias sobre nuestro patrimonio histórico.

¿Cómo debería conservarse nuestro patrimonio histórico?

Una ciudad es mucho más que calles, plazas y fachadas, también tienes el espacio interior de las casas. No es igual la manera en la que organizas el espacio dentro de una casa terrera, una ciudadela o una vivienda del Barrio de los Hoteles. Eso significa que cambia la cantidad de superficie que puedes dedicar en algún salón o la altura de los techos, donde localizas la cocina, los baños. El interior es un valioso documento histórico espacial, que evidencia cómo una determinada clase social en un momento de nuestra historia organizaba el espacio de su vida privada.

Por ese motivo está usted en contra de que se suprima el interior de las viviendas.

Si destruyes por completo todos los pasajes, ciudadelas y casas terreras, perdemos para siempre esa manera característica de vivir el espacio de sus habitantes. Preservar la fachada por una cuestión estética, como ocurre en numerosas viviendas de la calle La Noria, genera el efecto de estar en una especie de parque temático, falsificamos nuestra historia y lo que nos hace diferentes como pueblo.

¿Cómo encontró El Toscal en esta última visita que le ha hecho?

Encontré cosas muy positivas y negativas. Entre las positivas me quedo con el vibrante pequeño y

“ En las calles Saludo y La Rosa hay más carnicerías que en todo el casco histórico de La Laguna”

“ Es mejor invertir en mantener el patrimonio que despilfarrar en grandes restauraciones”

mediano comercio. Por ejemplo, en el entorno de la calle Saludo y la calle La Rosa hay más carnicerías que en todo el casco histórico de La Laguna, un lamentable ejemplo de transformación de nuestra historia en un parque temático. Además en El Toscal hay estancos, pescaderías, una nueva galería de arte... En fin, el tejido comercial es muy activo, pese a que el ayuntamiento ayuda poco, y, además, aporta mucho a la vida diaria del barrio. Lo más negativo es la cantidad de viviendas abandonadas, en ruina o en venta y el hecho de que no se están poniendo en marcha soluciones imaginativas para darle uso a las casas terreras, los pasajes abandonados y la recuperación de las parcelas ocupadas por ciudadelas que están tapiadas.

¿Por qué es tan importante el barrio de El Toscal?

Santa Cruz y su historia no se pueden entender sin la historia del barrio de El Toscal. La época dorada de la historia de la ciudad, entre 1870 y 1930, no se explica sin el desarrollo espectacular del puerto. En ese período se urbanizaron tanto el Barrio de los Hoteles como El Toscal. El puerto



El sociólogo Álvaro Santana Acuña, en una imagen de archivo. / EL DÍA

demandaba una gran cantidad de mano de obra, mucha de ella vivía en el Toscal. Trabajadores que no solamente encontraron su oficio en el puerto, reparando y construyendo navíos, dedicados a la carga y descarga, sino también dedicándose al cambullón, una interesantísima modalidad de trueque de mercancías de poco valor.

¿Cuáles son esas soluciones ima-**ginativas para recuperar El Toscal?**

Un museo dedicado a la historia del Puerto de Santa Cruz y el barrio de El Toscal. Fue una grata sorpresa comprobar que las personas mayores disfrutaban hablando con orgullo de El Toscal. ¿Por qué no contar con ellos como guías en el museo? ¿Por qué no pedir su ayuda en la creación de los contenidos? Ese museo dedicado al

barrio de El Toscal, podría inspirarse en el museo del Tenement House en Nueva York. El Tenement House es una vivienda similar a la ciudadela y característica de las clases trabajadoras de la revolución industrial en Gran Bretaña y Estados Unidos. También el ayuntamiento debe crear un banco de viviendas rehabilitadas en El Toscal. Esas casas se podrían ofrecer en un régimen de alquiler a parejas con niños pequeños durante diez años. La presencia de jóvenes familias conllevaría una mayor diversidad de servicios y contribuiría a dinamizar la vida social y comercial del barrio.

¿Dónde ubicaría ese museo?

La ubicación perfecta es el pasaje de la calle Tribulaciones que está casi abandonado. El ayuntamiento pretende demolerlo para hacer una plaza, algo extraño, porque a escasos metros están la plaza Pisaca y el parque García Sanabria, uno de los mejores parques públicos de España.

¿Tiene más soluciones para las casas terreras?

Otra opción es rehabilitarlas con respeto para usarlas como salas de estudio para estudiantes en diferentes tramos educativos o salones públicos de gimnasia. Por no hablar del uso como sedes de pequeños y medianos comercios.

Le interrumpo para decirle que las administraciones públicas no tienen ni un duro para invertir en nada.

No estoy de acuerdo. Hay que empezar por optimizar los recursos disponibles e invertirlos de manera productiva. No se puede seguir despilfarrando dinero público con el patrimonio. El gran problema de los gestores del patrimonio es que lo conciben como un saco sin fondo al que arrojan dinero sin que produzca beneficios reales. Si tienes un museo, cobras una entrada. Si hay cruceros que llegan a Santa Cruz, se pueden organizar visitas guiadas que entren dentro de pasajes, como el de Santiago y, por ejemplo, llegar a un acuerdo para que permitan un acceso a alguna vivienda y cobrar una entrada que cubra gastos de mantenimiento. Es mejor invertir en mantener que despilfarrar en grandes restauraciones. Ahora bien, cuando sea necesario restaurar, la ciudadanía debe exigir sus impuestos sean invertidos de manera eficaz en su patrimonio.

MINISTERIO DE EMPLEO Y SEGURIDAD SOCIAL
SECRETARÍA DE ESTADO PARA LA SEGURIDAD SOCIAL
TESORERÍA GENERAL DE LA SEGURIDAD SOCIAL

A CELEBRAR EN LA DIRECCIÓN PROVINCIAL DE LA TGSS DE S/C DE TFE
Av. José Manuel Guzmán, 8, 1ª planta, en S/C de Tenerife

La ampliación y detalle de las condiciones pueden examinarse en la página web de la Seg. Social, www.seg-social.es y en esta Dirección Provincial (tfao.: 922601437-922601412)

SUBASTAS CONVOCADAS PARA EL DÍA 19 DE JUNIO DE 2012

VEHÍCULOS	
MERCEDES BENZ 1223 K	Matrícula: 6417 DXB
TIPO DE SUBASTA:	17.000 €
MITSUBISHI CANTER	Matrícula: 5544 FWW
TIPO DE SUBASTA:	10.000 €
PEUGEOT PARTNER	Matrícula: 8101 CRN
TIPO DE SUBASTA:	3.000 €
TOTOTA LAND CRUISER	Matrícula: 1697 CWB
TIPO DE SUBASTA:	10.000 €
CITROEN JUMP 35LH 250FG	Matrícula: TF 7104 CB
TIPO DE SUBASTA:	3.000 €

TÚ ERES IMPRESCINDIBLE

ii&i afes
asociación canaria de familiares y personas con enfermedad mental
tel. 922 630 856
www.ii&i.afes.org

COLEGIO OF. FARMACÉUTICOS SANTA CRUZ DE TENERIFE SELECCIONA:

Licenciado en CC. de la Información para el Gabinete de Relaciones Externas y Comunicación

SE REQUIERE:
Licenciatura en Ciencias de la Información. Experiencia en medios y gabinetes de prensa en el sector sanitario. Buena capacidad de redacción, proactivo y responsable. Habilidades comunicativas y capacidad de trabajar en grupo.

ENTREGAR CV EN PLICA CIEGA EN:
AVDA. 25 DE JULIO, 24

ILUSTRE AYUNTAMIENTO DE EL ROSARIO
Villa de La Esperanza - Tenerife
R.E.L. 01380321 NIF.: P-3803200-1
ANUNCIO

Con el fin de atender la demanda de consumo de agua potable de los vecinos de este Municipio, se apertura el plazo para el Año Agrícola 2012/2013, desde el día 11 de junio hasta el día 22 de junio de 2012, ambos inclusive, para la presentación de ofertas de los proveedores que puedan atender dicha demanda por el Canal de Araya y el Acueducto General del Sur Río Portezuelo.

Las ofertas se presentarán en sobre cerrado dirigidas a Servicios Hidráulicos, en el Registro General de Entrada, en horario de 09.00 a 13.00 horas, de lunes a viernes.

En El Rosario, a 8 de junio de 2012.
El Alcalde-Presidente, Fdo.: Macario Benítez Gil